

# *Decenio 2010-2019: Diez hechos que marcaron la política en Cuba*

---



Por: Randy Alonso Falcón

La Habana, 3 ene (RHC) El portal digital Cubadebate comienza un recuento de hechos que marcaron a Cuba en el decenio 2010-2019 en diversas esferas de la vida. Arrancamos con los acontecimientos que sentaron pautas en la política en nuestro archipiélago durante el decenio, presentados en orden cronológico:

## **1. Sexto Congreso del Partido**

Celebrado entre el 14 y el 19 de abril de 2011. Contó con mil delegados. Aprobó los Lineamientos Económicos y Sociales del Partido y la Revolución para el quinquenio 2011-2016. Eligió a Raúl Castro Ruz como Primer Secretario del Comité Central del Partido, función que había desempeñado el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz desde la fundación del PCC en 1965.

## **2. Primera Conferencia Nacional del PCC**

Presidida por el General de Ejército Raúl Castro Ruz, Primer Secretario del Comité Central del Partido, se desarrolló el 28 y 29 de enero de 2012 la Primera Conferencia Nacional de la organización. Los delegados analizaron los temas contenidos en el proyecto de documento base de la Conferencia: el

funcionamiento, los métodos y estilo de trabajo del Partido; la labor política e ideológica; la política de cuadros y, finalmente, las relaciones de la organización partidista con la UJC y las organizaciones de masas.

La versión inicial del documento base de la Conferencia fue publicada en el mes de octubre de 2011 y debatida en más de 65 mil reuniones de los núcleos del Partido y comités de base de la Unión de Jóvenes Comunistas. La militancia emitió más de un millón de opiniones sobre el proyecto, que resultaron en la modificación de 78 de sus 96 objetivos y la incorporación de otros cinco.

La Conferencia fue convocada por el Sexto Congreso del Partido, celebrado en abril del pasado año.

### **3. Actualización de la Política Migratoria**

El 16 de octubre de 2012 se dieron a conocer cambios en la política migratoria del país, eliminando el procedimiento de solicitud de Permiso de Salida para los viajes al exterior y dejando sin efecto el requisito de la Carta de Invitación.

Por tanto, a partir del 14 de enero de 2013 solo se exigiría la presentación del pasaporte corriente actualizado y la visa del país de destino, en los casos que la misma se requiera.

También se dispuso extender a 24 meses la permanencia en el exterior de los residentes en Cuba que viajen por asuntos particulares, contados a partir de la fecha de salida del país. Cuando excedan este término deben obtener, plasmada en el pasaporte, la constancia de la(s) prórroga(s) de estancia correspondiente, otorgada por un consulado cubano.

Posteriormente se permitió el reasentamiento en el país de cubanos emigrados, a partir de solicitud previa a las autoridades nacionales.

Otras medidas migratorias fueron anunciadas en octubre de 2017.

En los últimos cinco años se reportan 4,6 millones de viajes al exterior por motivos particulares realizados por 1,1 millón de cubanos. De esas cifras, un 1,6 millón de desplazamientos fueron hacia Estados Unidos, los cuales fueron efectuados por 364 000 ciudadanos.

También creció la cantidad de cubanos que desearon reasentarse en su país, con 57 000 solicitudes entre 2013 y 2019, de ellas 36 000 presentadas por personas radicadas en EE.UU.

### **4. Muerte de Hugo Chávez**

El 5 de marzo de 2013 falleció el mejor amigo de Cuba. Nuestro pueblo, que lo acogió como un hijo, sintió profundamente su partida. Su muerte tuvo repercusiones para su país y Latinoamérica toda.

### **5. Anuncio del proceso de restablecimiento de relaciones Cuba-EEUU. Regreso de Gerardo, Ramón y Antonio**

Fue un anuncio que sorprendió al mundo y estremeció a ambos países. También figura en el listado de los acontecimientos internacionales del decenio para Cuba. Pero no se puede ignorar el impacto político, económico y social para nuestro país de aquel anuncio simultáneo de Raúl Castro y Barack Obama el 17 de diciembre de 2014.

Un proceso que si bien no avanzó todo lo suficiente, sí dejó caminos positivos de encuentros entre las dos naciones. Todo lo avanzado ha sido destruido por la actual administración de los Estados Unidos.

El regreso de Gerardo, Ramón y Antonio fue también una victoria política de nuestro pueblo y de mucha gente solidaria en el mundo con la causa de Los Cinco.

## **6. Séptimo Congreso del PCC**

Se desarrolló entre el 16 y el 19 de abril de 2016. Re eligió a Raúl Castro Ruz como Primer Secretario. Tuvo una importancia estratégica por la discusión y favorable acogida de los proyectos presentados acerca de la Conceptualización del Modelo Económico y Social, las Bases del Plan Nacional de Desarrollo Económico Social hasta el 2030 y los Lineamientos Económicos y Sociales del 2016 al 2021. Teniendo en cuenta su importancia el Congreso aprobó iniciar un debate amplio y democrático sobre los dos primeros documentos programáticos con la militancia del Partido, la UJC, representantes de las organizaciones de masas y de diversos sectores de la sociedad, durante el segundo semestre de 2017.

El congreso del partido demostró que no hay institución política con mayor preparación, tradición, compromiso y experiencia para interpretar el consenso ciudadano, revelar con la necesaria fidelidad las características del presente de Cuba y delinear los caminos de su desarrollo.

La Revolución jamás encontrará solución a sus problemas de espaldas al pueblo

## **7. Muerte del líder histórico de la Revolución Cubana Fidel Castro Ruz**

La muerte de Fidel, el 25 de noviembre de 2016 fue un acontecimiento que consternó al país de un extremo a otro. Numerosas jornadas de sentido tributo del pueblo a su Líder se vivieron entre el 26 de noviembre al 4 de diciembre. Sus cenizas recibieron la emotiva despedida de su pueblo en viaje desde La Habana a Santiago de Cuba, en la ruta inversa a la de la Caravana de la Libertad, que concretó el Triunfo de la Revolución con la entrada a La Habana el 8 de enero de 1959. Numerosos Jefes de Estado y de Gobierno y personalidades de diversas partes del mundo vinieron hasta Cuba para expresar su pesar por la partida del extraordinario combatiente revolucionario y estadista.

El grito de "Yo soy Fidel" y la firma por el pueblo del Concepto Revolución de Fidel se convirtieron en actos de reafirmación de la continuidad del proceso y de las ideas enarboladas por el Comandante en Jefe.

## **8. Elegido Miguel Díaz-Canel presidente del Consejo de Estado y del Consejo de Ministros**

Con la proclamación de Miguel Díaz-Canel Bermúdez como nuevo Presidente del Consejo de Estado y de Ministros de Cuba, el 19 de abril de 2018, la Revolución concretó el traspaso de las principales responsabilidades del Estado y el Gobierno de la Generación Histórica a las generaciones más jóvenes, nacidas y formadas en el proceso revolucionario.

## **9. Se proclama la nueva Constitución de la República**

El 10 de abril de 2019 Cuba vivió uno de los hechos de mayor trascendencia histórica y política de los últimos tiempos. Cuando se cumplían 150 años de la primera constitución mambisa, el país proclamó su nueva Constitución refrendada el 24 de febrero, en una sesión extraordinaria de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Esta carta magna es resultado de un proceso de amplia consulta popular, con la participación de millones de cubanos, incluyendo miles de residentes en el exterior, lo que redundó en cerca de 760 cambios al texto constitucional. El documento reafirma el carácter socialista de la Revolución y encauza la labor del estado, el gobierno, las organizaciones, en el perfeccionamiento de la sociedad.

## **10. Se establece la nueva estructura del Estado cubano**

Cumpliendo lo establecido por la Constitución proclamada el 10 de abril, en el año 2019 se estableció la separación de las funciones de Estado y de Gobierno y se unificó la dirección del parlamento y el Consejo de Estado. Fueron electos, el 10 de octubre de 2019, Miguel Díaz-Canel Bermúdez como Presidente de la República y Esteban Lazo Hernández como Presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de Estado. A fines de año, fue designado por la Asamblea Nacional, a

propuesta del Presidente de la República, el cro, Manuel Marrero Cruz como Primer Ministro. **(Fuente: [Cubadebate](#))**

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/211062-decenio-2010-2019-diez-hechos-que-marcaron-la-politica-en-cuba>



**Radio Habana Cuba**